

EL CONCISO.

JUEVES 8 DE ABRIL DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 7.º = Han prestado juramento á la Constitucion los dependientes de las atarazanas de azogue de Sevilla.

Prestaron juramento y tomaron asiento en el Congreso los Sres. Don Nicolas Maria de Sierra, Don Tiburcio Ortiz y Don Lorenzo Ruiz diputados por Aragon.

El Sr. Perez de Castro pidió al Congreso que por su secretaria se dé una certificacion de no haberse aprobado los poderes de los diputados de la provincia de Valladolid á dos de estos sugetos que se hallan en esta plaza, para que puedan hacerlo constar asi en su provincia. = Las Cortes acordaron que se dé esta certificacion.

El licenciado Don Antonio Fernandez Gallegos, presbítero, presentó una memoria sobre la antigua disciplina de la iglesia en orden á la confirmacion de los obispos. = Las Cortes la aceptaron con agrado, y mandaron que pasase á la comision donde están los antecedentes.

La comision de Constitucion presentó y se aprobaron por las Cortes dos minutas baxo cuyos términos deben expedirse las cartas de naturaleza y de ciudadano español, y otra minuta de decreto relativa á la derogacion de las leyes antiguas que tratan de esto.

El Sr. Argüelles hizo la siguiente adiccion al decreto relativo á los franceses transeuntes que se hallan en los pue-
blos de la Peninsula (Conciso del 5): los franceses que por huir de las conscripciones de su pais se acogiesen á la Peninsula solicitando proteccion de las autoridades legítimas, quedarán á disposicion del gobierno, quien tomará quantas medidas crea convenientes á fin de conciliar lo que reclama la humanidad con lo que exige la seguridad del Estado y conservacion del orden público. = Aprobada.

Continuó la discusion sobre el expediente relativo á los sucesos de Venezuela. = Habló el Sr. Arispe contradiciendo el dictamen de la comision en su primera parte (Conciso del 6); se suspendió la discusion que continuará mañana.

Entre los muchos papeles que se publican en el dia, ha llamado nuestra atencion una epístola latina dirigida al Excmo. y Emmo. cardenal Borbon con el título *De imminenti ecclesiae Schismate avertendo*: esto es, *Sobre evitar el cisma que amenaza á la iglesia*. Su autor el presbítero D. Vallentin Ortigosa manifiesta la cautividad en que va para 6 años se halla el papa Pio VII, y quan fácil es que acabe su vida agoviada con la edad y los trabajos, ó por las malas artes del tirano. Y en este caso teme el autor que trate Napoleon ó bien de impedir la eleccion de un nuevo Papa, diciendo á imitacion de Wiclef que no se admita otro, sino que se viva á la manera de los griegos: ó bien, congregando los cardenales dispersos, valiendose de la fuerza y del engaño y con pretexto de piedad pretenda que se elija un pontifice á su gusto. Y entonces si por ventura fuere Fesch ó el apóstata Talleyrand, se preguntarán unos á otros los obispos ¿ cómo deberán conducirse?

El autor, recurriendo á la antigüedad, á la cual debe siempre recurrirse si se quiere averiguar la pura disciplina y las buenas maximas del gobierno eclesiástico, halla que los obispos, cuando por las persecuciones ú otras causas no podian congregarse concilios, se enviaban letras enciclicas ó circulares, manifestandose mutuamente la situacion de las cosas y su modo de pensar acerca de ellas: y del consentimiento de los obispos, como los primeros pastores de la iglesia, resultaba la norma á que cada uno debia atenerse para conservar la unidad contra los que intentaban turbarla. Esto mismo cree el autor necesario en los tiempos presentes, y que se haga con anticipacion, para estar prevenidos en todo evento: y que ya que no hai esperanzas de un concilio general, se celebren concilios provinciales, donde se pueda, y sus acuerdos se comuni-

-quen á las demás iglesias ; para estar todos dispuestos y unidos , y que así se evite cualquier cisma. A este fin dirige su epístola al Emmo. cardenal Borbon , exhortandole á que excite al intento á sus hermanos los obispos , y tambien á los presbíteros , para que instruyan á los fieles , y tranquilicen sus conciencias. No sabemos si en este pequeño extracto hemos estado concisos : el autor pudo estarlo un poquito mas.

Anécdota.

Un correo frances que venia de Paris se encontró con otro que volvia. = Eh bien ¿ donde está el ejército grande ? = En ninguna parte ; la infantería destruida ó helada ; la artillería , tomada ; y la caballería se ha comido sus caballos. = *Vive l'empereur !* y siguió su ruta sin saber adonde.

Proclama del general conde de Wittgenstein.

Alemanes ! La hora de vuestra salvacion ha llegado ya ! El ejército grande frances , ese azote del género humano en las manos del conquistador mas sediento de sangre , ya no existe ! Vosotros no veis ya volver sino los restos , en esos generales que hasta ahora han sido tan temibles. El pueblo ruso respetable por su patriotismo , por su piedad y por su perseverancia , extiende su poderosa mano hasta vosotros para libertaros de un tirano extranero : aprovechad agradecidos la ocasion de poner un nuevo fundamento á la independendencia alemana , que se ha visto secuestrada por vuestra indecision y discordias , y de volver á ser dignos de vuestros antecesores libres é independientes. Que el corazon de todo el que habla el idioma aleman se llene de ánimo y confianza ! Que todo aleman vea ya en su vecino un aliado , un compañero de armas , un co-restaurantor de la libertad é independendencia alemana.

Sacerdotes alemanes de todas las religiones ! Excitad el valor y el entusiasmo general , y orad ante el comun altar de vuestra patria por el feliz éxito de la santa causa.

Príncipes de sangre alemana! sobre vosotros es sobre quienes la nación fixa tiempo ha su vista con la mayor atención. Romped esas cadenas que el conquistador extranjero forjó para vosotros y para vuestros súbditos, disolviendo el sagrado lazo que unía á los príncipes alemanes. Formad otra vez la antigua liga, y que los príncipes, en sus antiguos límites, reunan sus súbditos alemanes baxo el estandarte común y los pongan á las órdenes de dignos campeones. Ese noble tronco de príncipes alemanes en Austria, cuya energía hizo ultimamente balancear el gigantesco edificio del tirano, no tardará en unirse á la santa liga de los príncipes libres de la Germania y en restaurar el símbolo de union para su cabeza.

Respetables gefes de la nobleza y de las órdenes de caballeros, á quienes el conquistador aterró y creyó aniquilar por este medio! mostrad vuestro patriotismo, y no apartéis de vuestra memoria la idea de que el objeto que se os propone, os proporcionará mas gloria y mas gratitud para con vuestro pais, que las romanescas expediciones al Oriente.

Y vosotros, libres ciudadanos alemanes, y sobre todo, vosotros habitantes de las ciudades anseaticas, despertad para luchar por la libertad alemana! Que en vuestras venas vuelva á revivir la sangre de vuestros antecesores! Vuestras ciudades deben estar siempre á las orillas de rios libres y enviar al Oceano sus corrientes puras y sin mancha. Ninguno que no sea libre aleman debe beber del antiguo Rhin germanico, y quiera Dios que sus alegres pampanos ciñan sus frentes libres y serenas! Suizos alemanes, que habitais los altos Alpes! proteged el Rhin en su nacimiento: y vosotros alemanes flamencos, guardad su desembocadura en el mar! Vosotros sois descendientes de los que en otro tiempo fueron los primeros en romper las cadenas de la tiranía: sea este el objeto de vuestros esfuerzos y de los de vuestros aliados: ¡jamás se envaine la espada hasta que hayamos conseguido este objeto! Alemanas casadas y solteras! mostrad aquel camino á vuestros esposos, vuestros hijos y vuestros amantes, y preparaos para coronar por sus triunfos á los queridos de vuestro corazón. Yo, yo que tambien soy

aleman, me anticipo el cordial placer de mirar bien pronto rota la ya quebrantada cadena, las sagradas llanuras de mi pais libres de los mercenarios del tirano sus verdugos, los que sufren sin culpa restituidos al honor, despreciadas las infames hazañas, recompensado el mérito nacional y todos los alemanes unidos como hermanos! Yo os veo ya principes de Cauti (de Hesse) y á vosotros Guelfos! volver á los paises de vuestra herencia, y á vuestros fieles súbditos. Yo veo ya monumentos levantados en honor de aquellos alemanes guerreros que cayeron peleando por la fidelidad y libertad alemana! Yo veo los nombres de Schill y Hoffer borrados de la lista de los criminales. Si, la primavera hallará las llanuras de nuestro pais rescatadas y felices; y no serán mas profanadas por la expedicion de un conquistador=*Wittgenstein*.

Lóndres 21 de marzo. = En el tratado con Suecia parece se estipula: 1.º que los productos (coloniales y manufacturas británicas) serán admitidas en Suecia baxo los mismos derechos y arreglos que en tiempo de Gustavo Adolfo: 2.º Que el pabellon británico será respetado como uno de los mas favorecidos: 3.º Que se pagará à la Suecia un subsidio de unas 600 esterlinas mensuales con la condicion de que empleará esta un cuerpo de tropas que debe obrar en las costas meridionales del Bàltico contra el enemigo comun. Dícese que inmediatamente se enviarán transportes para cooperar á la conduccion de 4000 suecos á la Pomerania; y que serán mandados por el príncipe real, quien el 15 debia salir de Stockolmo para revistar los preparativos de la expedicion.

El núm. de buques ingleses, apresados por los americanos desde 4 de agosto de 1812 hasta 9 corriente, segun la lista del café de Lloyd, es ya de 513, de los quales 75 han sido represados.

Parece que la legion alemana será empleada de nuevo en el Hannover, y que irá con ella el duque de Cambridge.

El contingente de Wirtemberg que fué á la caravana de Moskou con 130 hombres, ha vuelto con 300; el de Ba-

viera de 373, ha vuelto con 49; el del gran duque de Francfort que era de 23, trae 70. *Idem.* 22. = Se han recibido cartas y periodicos por el *Melville* de Buenos Ayres hasta el 14 de diciembre. Continuaba la guerra entre Buenos Ayres y Montevideo, y se habia prohibido exportar grano para que no cayese en poder de Montevideo. Los periodicos contienen alguna correspondencia entre el gobierno de Portugal y el *des-gobierno* de Buenos Ayres con el resultado de lo que ya sabemos (*sacado del Morning-Chronicle.*)

En Viena iba á levantarse un nuevo tributo, mediante el cual los comerciantes seran divididos en 3 clases: la 1.^a pagará 3000 florines; la 2.^a, 1500; la 3.^a, 500.

Paris 4 de marzo. = El emperador (*es párrafo frances.*) saldrá mui pronto para Amberes, donde visitará la escuadra (*teme ya que se la lleven!*) Desde allí irá á Amsterdam, á inspeccionar el Helder y la escuadra del Texel (*tambien está en riesgo*), luego irá á Groninga, á Munster (*ya no podrá*), á Osnabruck (*tarde piache*), á Bremen (*ya no es fácil*) y á Hamburgo (*á buena hora! despues del asno muerto &c.*) y luego á su cuartel general en Magdeburgo (*y acaso lo encontrará en Maguncia*) *Journal de Paris.*

Lyck 22 de enero. = Este es el primer pueblo prusiano en que ha entrado el emperador Alexandro: ayer llegó y fué recibido con los mayores aplausos. El antiguo superintendente (*el gefe del clero*) Givesens dirigió á S. M. eu una arenga una cordial congratulacion; y al decirle: "pero vos, Señor, no vendreis á destruirnos sino á hacernos felices; no á encadenarnos sino á libertarnos, no á paralizarnos sino á darnos mas ánimo" el emperador le cogió la mano del modo mas afectuoso y con sensibilidad y le dixo: "vengo como el mas sincero amigo de vuestro rei y de vuestro pais."

Coruña 20 de marzo. = El famoso *Pepe* trae de acompañamiento á Valladolid, donde se preparaban alojamientos,

21 generales, 2 mariscales, 2 ministros, 1 patriarca, 1 maestro de mogigangas ó sean ceremonias, 3 inspectores, 18 coroneles, 30 tenientes coroneles, 2 comisarios ordenadores en jefe, 6 id. subalternos, 1 príncipe (el de Santa Cruz), 1 duque (el de Cotadilla), 1 marques (el de Benavent), 3 condes (los de Melito, San Anastasio, y de Cancelada), à los Señores Carrafa y Urbina, 104 capitanes del Estado-mayor, y 2922 hombres de infanteria, artilleria y caballeria.

Idem 21. = En los hospitales de Valladolid han muerto en noviembre 105 vándalos; en diciembre, 387; en enero de 1813 fueron 337 y en febrero 167. Total 996.

Cadiz 7. En el *Conciso* de 23 del pasado diximos que el Sr. marques de Wellesley habia anunciado en el Parlamento tener que hablar sobre los asuntos de la Peninsula. Lo ha hecho con efecto; fundandose en los mismos principios que expusimos en nuestro numero á saber: investigando si el ministerio ingles habia hecho todo quanto podia y debia en favor de la guerra de la Peninsula. S. E. hizo un discurso de 3¼ horas: pero en vano: hizo una propuesta y fue desechada. Sin embargo no dudamos que el ministerio se aproveche aunque indirectamente de muchas y buenas verdades que expuso, y de ideas utilisimas que desenvolvió. Sobre la desgracia del ataque de Burgos, dixo un miembro del parlamento, que el comandante ingles que mandaba el sitio habia sido muerto en un ataque y el enemigo encontró en él los planes: esta es la causa que alega para que no se consiguiese el objeto: y es fuerte, pero no convincente.

Por las ultimas cartas que se han recibido de la Habana se sabe, que los rebeldes de Cartagena de Indias habian sacado al reverendo Obispo de aquella ciudad Don Fr. Custodio Diaz, de la Iglesia, en el acto de estar confirmando; le embarcaron y conduxeron á la Nueva Orleans, de donde habia escrito al general de la Habana que le proporcionase medio de ir á aquella ciudad. Este venerable prelado no quiso jamas reconocer á las juntas revolucionarias de aquella ciudad, ni abandonar á sus feligreses, aun quando habian quitado de su lado á su secretario, y solo la violencia le ha separado de sus ovejas.

Correos. Mañana 8 á las 4 de la tarde recoge la correspondencia el paquete inglés. — La fragata Ethalion dará convoy á los buques que estén listos para Inglaterra.

Consejo de Estado. Se admiten memoriales hasta el 5 de mayo para la plaza de fiscal del tribunal supremo de Justicia, vacante por renuncia del Sr. Eizaguirre.

Cambios el dia 5. Londres: Gobierno: 48 à 48½ = Particulares: 49½ à 50 = Vales reales: de 72 á 73 ps. fs.

ANUNCIO. — *Discurso sobre el estado actual de la Política y de la ciencia militar en Europa.* Traducido al castellano por Don Antonio Schwager.

En este discurso se manifiestan los grandes talentos de su autor; quien ademas de haber sido uno de aquellos militares raros y extraordinarios en virtud y en los vastos conocimientos de su profesion, fue no menos político que filosofo. Todas sus obras acreditan su consumada erudicion como se convencerà el público asi con esta como con otras del mismo autor que en breve saldrán á luz, si como es de esperar acoge benigno la que ahora se pública. S. R. S.

Véndese en la libreria de Gutierrez, calle del Baluarte a 10 rs. à la rustica; donde tambien se hallará el *Sabio en la Soledad* por el famoso Eduardo Young traducido, à 12 rs. en rustica.

Partes telegraficos. — *Dia 7.* De las 12 de ayer á las de hoy. = Siguen los trabajos de la cortadura del Trocadero. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 200 infantes y 100 caballos; y en el campamento de la Algaida 13 infantes.

Capitania del Puerto. — *Dia 7.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Charlestown fr. ame. *Silemi* con arroz y maiz: de Málaga tart. esp. *San Fernando* con esparto.

TEATRO. — Abraham y el justo Loth, en 3 actos. = Un concierto de violin. = Bayle. = A las 7½.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.